
商务及经济发展局局长与传媒谈话内容 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今早（十二月二十一日）出席电台节目

后与传媒的谈话内容： 

 

记者：现时有百多个东北团的团友滞留在落马洲，究竟政府有没有了解过事件，

以及怎样帮他们？ 

 

商务及经济发展局局长：这件事是昨晚发生的，我们的同事一直与旅游业议会（旅

议会）跟进这事件。 

 

记者：另外想问免费电视牌照方面，今次香港电视成功与中资公司交易，其实会

不会反映中央政府不是很同意香港政府不发牌的决定，所以给港视一条「生路」？ 

  

商务及经济发展局局长：我想说，免费电视（发牌）是没有政治考虑的。今次香

港电视网络的交易不是由《广播条例》规管，是由《电讯条例》规管。昨日刚刚

有两个电讯方面的牌照转变是归《电讯条例》规管，但有两个不同方法。第一个

方法是交易之前可以向通讯事务管理局（通讯局）申请同意，这是香港电讯的做

法，另一个做法是在交易之后，根据《电讯条例》7P 条，要看通讯局会不会对

有关交易进行调查，这调查是关于这项交易引致的改变有没有大幅减少电讯市场

的竞争，亦要衡量交易对于公众利益方面的（影响）。我相信通讯局会就这两

项持牌人的转变进行工作。 

 

记者：事前政府对这项交易是否知情？现时港视经营流动电视，对他们再申请免

费电视牌照的资格有没有影响？ 

 

商务及经济发展局局长：可以这样说，昨日香港电视网络的交易，我事前是不知

道的。 

 

记者：局长，可否透露多一点关于那个旅行团，你说现在同事正在跟进，可否说

多一些那个团的情况，可能具体涉及多少人，整个行程是怎样，以及你们怎样跟

进，怎样帮他们？ 

 

商务及经济发展局局长：据我了解，因这件事刚刚发生，关于这个团完成香港（行

程）之后原本是有台湾的行程，而在台湾签证方面出现了问题，所以现时在未能

够去台湾的情况之下，有团员不满意这方面的安排。这是来自东北的团，香港这

部分有我们香港的接待旅行社，我从报道知道他们现时对于不能去台湾的安排不

满，希望赔偿方面有商讨。我们最关注的是旅行社的旅客在香港的情况，如果有



问题出现，我们旅议会会与内地有关方面联络，看看这件事。由于是刚刚发生，

我也不是知道很多这件事的具体情况，但我想跟大家说，我今日亦向我局的同事

了解，知道他们现正透过旅议会跟进事件。 

 

记者：局长，想问一下，港视现在做流动电视对于它再申请免费电视牌照的资格

有没有影响呢？会不会机会大了或小了？ 

 

商务及经济发展局局长：我不能够在这个时间评论这件事，因为还要经过通讯事

务管理局处理。我想说的就是，任何能够带给香港市民多些看优质节目的选择，

能够扩大我们的创意空间，我是欢迎的。现时香港只有一家广播类流动电视服务

提供商，牌照只有一个，相信通讯局会留意到这方面的发展。 

 

记者：局长，之前免费电视的争议为政府带来很大压力，会不会希望它今次有新

发展，可以令争议告一段落？也想追问，是否相信在这件事上中央没有出手，或

者会不会涉及中央默许的情况？ 

 

商务及经济发展局局长：我相信王（维基）先生在他的记者招待会已经解答得很

清楚，所以在这里我不想评论。很多人问，我今次上北京有没有就免费电视牌照

与有关部门讨论，我在这里很清楚跟大家说，今次我去北京是为商贸的事情与有

关部门进行讨论，完全没有讨论过香港广播的事情。多谢大家。 

 

（请同时参阅谈话内容英文部分。） 
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